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综合新闻
据新华社北京 8 月 20 日电 “让越

来越多的正能量向社会传递”,自第四届
全国道德模范评选表彰活动开展以来，各
地基层干部群众积极参与推荐和评选工
作，并为自己敬佩的道德模范候选人投出
郑重的一票。

群众推荐、公众网络投票、召开评委
会，一级一级推选，江西省遴选出郑冬
花、龚全珍、章金媛等 10 名候选人。“我
的 ‘ 榜 样 ’ 词 典 里 又 多 许 多 闪 光 的 名
字！”谈到道德模范候选人，第二届全国
道德模范陈美丽感慨地说，“如今，越来
越多的道德模范被大家熟知，我们要让越
来越多的正能量向社会传递。”

江西上饶影城清洁工郑冬花，10 年
来她共拾得 36 万多元的现金和物品，是
其 10 年工资的近 4 倍，被网友称为“最
美保洁员”。“冬花当选为全国诚实守信模
范候选人，这是咱们村的骄傲！”同村的
陈春龙谈到郑冬花，一脸的兴奋与自豪。

安徽省霍邱县农民张仁春几年前筹资
办厂，因病去世，身后留下 120 万元的外
债。并不富裕的弟妹张仁强、张仁秀 3 年
来靠收废品、养猪、养鸡，最终替兄还清
债务。

“哥哥的债务，弟弟妹妹本来没有义
务还，但他们诚实守信、自强不息，特别
地让人感动！”合肥市民汪霞说。“最近听
说他们兄妹参选全国道德模范，我们很多
人都积极投票，希望他们的事迹让更多人
知道，让正能量越传越广！”

在湖北，干部群众参与道德模范的
评选也十分踊跃。截至 8 月 16 日，全省
共收集汇总选票 430 多万张。

湖北省建始县三里乡干部刘望明把自
己的票投给了“义渡艄公”万其珍，“老万靠什么感动社会？靠
的是万家三代人坚守承诺、百年义务摆渡的‘义渡精神’。”刘望
明说。

8月 15日，武汉市组织开展全国道德模范候选人与身边好人
互动交流活动，杨小玲、张兵等全国道德模范候选人与身边好人
一起传递道德正能量。参加活动的武汉市硚口区崇仁路小学校长
张彦平说：“交流活动让我们感受到了道德的力量，我们在各自
的岗位上为道德尽一份力，参与道德正能量的传递，我们的生活
将更美好。”

（赖 星 徐海涛 李鹏翔）

“诚信是企业、产业的‘脊梁骨’”，这是北京中关村国际孵化软
件协会会长于滨做人做事坚守的信条，他把“打造诚信体系”看作
是自己后半生最大的事业，他倡导建立的《可信中关村公约》，成为
行业诚信建设的典范。

3 年前，发生在中关村管委会的一件事，让于滨对诚信问题有
了深刻的认识。北京中关村一企业招收了一名研究生，双方签订
3 年劳动合同后，企业为他解决了户籍，并对他进行专业技能培
训。不料，几个月后这位研究生就辞职了。

这让于滨萌生了创立诚信机制的设想，他花费整整 3 个月时
间，走访上百家企业，召开多次行业座谈会后，发起《可信中关村公
约》倡议。

《可信中关村公约》是北京市软件行业建立的首个自律性行业
公约，约定了企业和员工、实习生、消费者、金融机构之间形成聘用
及购买合作过程中，应当承担的公平从业义务、保护知识产权义
务、廉洁从业义务和诚信从业义务等。目前，已有 950 名职工、
106 名企业家和上千家企业加盟《可信中关村公约》。可信公约的
实施，为加盟企业解决了办理进京户口员工流失、中小企业信用贷
款等问题，更重要的是，为消费者购买可信产品或可信服务，解决
了零风险放心消费问题。“失信共输，诚信共赢。”于滨说，中关村人
已经认识到，诚信是人际交往的名片，也是立足市场的基石。

于滨始终认为，诚信必须身体力行。2009 年，他发起了贫困

大学生就业帮扶希望工程，组织 100名党员每年一对一帮扶，帮助
100名贫困大学生就业，至今已有 660多名大学生受到了帮助。

于滨先后获得感动海淀十大文明人物、中关村十大科技雷锋
等荣誉称号，入选“中国好人榜”。

针对居民电费支出增加缘于阶梯电价制度的观点，专家综合分析认为——

居民阶梯电价不必急于调整
本报记者 林火灿 实习生 孙丹妮

烈日炎炎阻挡不住学子们奉献爱心
的步伐。参加 2013 年全国大中专学生
志愿者暑期“三下乡”活动的莘莘学
子，陆续奔赴各地，开展内容丰富、形
式多样的活动，在社会实践中受教育、
长才干、作贡献。

通过完善前期基层需求调研了解社
会的发展，是今年“三下乡”的亮点之
一。山东大学 （威海）“海上牧歌”调
研团的队员们与威海市小石岛专业研究
人员、技术人员进行交流。在交流中，
研究人员和技术人员不仅讲述了对海洋

牧场的认知，还向同学们介绍了许多海
洋养殖和捕捞知识，调动了同学们的研
究积极性。湖北中医药大学管理学院

“幸福足迹”志愿服务团队来到钟祥市
人民医院和钟祥市中医院，通过“青春走
访——医务人员职业幸福感调研”、“心
理导航——‘挑战 21 天不抱怨’紫手环
活动”等志愿服务活动，为改善医患关系
贡献自己的智慧和力量。中国石油大学

（华东）励行实践队的队员们把关注的目
光投向农民工的社会保障和子女教育问
题。同学们进公园、下工地、走街头，

访问群众和农民工的想法、需求。
向山村群众宣讲“中国梦”的内

涵，是不少院校今年暑期“三下乡”活
动的主要内容。重庆理工大学商贸信息
学院“三下乡”实践团深入合川区太和
镇及周边乡村，开展了为期 8 天的“中
国梦·我的梦”微笑与梦想征集活动。
同学们走访了学生、留守儿童、空巢老
人、农民等 100 多人，记录下一个个充
满激情、洋溢温暖的梦想。贵州师范大
学暑期“三下乡”社会实践活动校级直
属队的同学们走进贵州麻江县宣威镇咸

宁村，从农村经济发展、生产建设、社
会保障等内容入手，用通俗易懂的语言
讲解什么是“中国梦”。

随着暑期进入尾声，以“实践激扬
青春志 奋斗成就中国梦”为主题的
2013 年 全 国 大 中 专 学 生 志 愿 者 暑 期

“三下乡”活动即将结束。
各地实践团队通过发微博、传视频、

线上交流等形式，不断交流心得、分享经
验。充满活力的暑期，见证了大中专学
生们带给社会的奉献，也让他们体悟到
成长的喜悦。

激 扬 青 春 成 就 梦 想
——2013年全国大中专学生志愿者暑期“三下乡”活动扫描

本报记者 吴佳佳
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把诚信建设作为一生事业
——记第四届全国道德模范候选人于滨

本报记者 李盛丹歌
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7 月份以来，由于全国各地普遍持续
高温，居民用电需求明显增加，电费支出
也要高于平常月份。不少网友晒出“热
账单”，并把电费支出的增加归因于阶梯
电价。一些观点认为，应对阶梯电价政
策进行调整，特别是放宽第一档度数，减
少居民在高温月份的电力消费支出。

居民阶梯电价制度自去年 7 月起在
全国全面试行。面对高温考验，阶梯电
价对居民用电支出影响究竟几何？阶梯
电价是否需要调整？适当放宽第一档用
电量度数的建议是否可行？

家住湖北省武汉市新洲区仓埠街道
凉亭村的易女士告诉记者，在刚过去的 5
至 7 月这 3 个月中，家里的电费支出分别
为 30元、56元、88元。

“天气越来越热，但家里只有一个电
风扇，没有装空调，用电量并没有超过第
一阶梯。”易女士介绍说，往年没有实行
阶梯电价，夏天的电费支出也要比平常

月份多，6 月、7 月的电费虽然比 5 月明显
增多，但仍在可以承受的范围内。

相比易女士，家住武汉市武昌区的
孙先生则有些“奢侈”。他告诉记者，家
里每月电费支出一般不超过 100 元，第
一阶梯 180 千瓦时的用电量基本够用。
不过，今年 6 至 7 月，孙先生家的用电量
上了一个“新台阶”，6 月份的电费账单为
202 元，7 月份为 268 元，超过了第二阶
梯的用电量。孙先生也表示，虽然夏季
用电成本比往年有所增加，但总体上在
可接受范围内，只是“以后会记得省着点
儿用”。

记者在采访中发现，在阶梯电价制
度试运行中，由于绝大部分地区最终确
定的第一档电量标准均比听证方案有所
提高，覆盖率大大超过 80%，有些地区甚
至达到了 90%以上，因此，电器较少的家
庭特别是农村家庭，第一阶梯的电量基
本够用，即便是 6 至 7 月的用电高峰，用
电量也基本上保持在第一阶梯之内。因
此，这些家庭的夏季用电支出与往年同
期相比并未明显增加。

而在一些家用电器较多的家庭特别
是城市家庭中，6 至 7 月第一阶梯的用

电量常常不够，有些家庭已经接近甚至
用到了第三阶梯用电量。6 月和 7 月，
部分城市居民的家庭电费支出几乎是平
常月份的两倍，有人甚至戏称为“最贵
热账单”。

“如果用电量超过第三阶梯的话，电
费支出增加比较明显，毕竟第三阶梯的
电价已经接近每千瓦时 1 元了。”厦门大
学中国能源经济研究所教授林伯强说。

一些专家建议，应该启动高温用电
补贴；更有人呼吁，应对阶梯电价作进一
步调整，继续放宽第一档用电量度数。

不过，记者在调查中发现，居民阶梯
电价对老百姓暑期用电带来的影响可能
被高估，仅因高温就调整居民阶梯电价
方案，这样做为时过早。

林伯强认为，尽管持续高温对居民
用电的影响较大，但这种影响具有较强
的季节性，不会持续太久，更不会成为常
态。而且在实行阶梯电价制度中，部分
地区已经采取了分季节制订电量标准的
办法，一些地区采取以年为周期结算的
方式，可以有效化解季节性用电的差异
问题。如果因为高温就放宽第一档用电
量度数，可能背离实施阶梯电价政策的

初衷。
林伯强表示，阶梯定价政策旨在减

少居民用电，特别是遏制浪费行为，而非
限制人们合理用电。因此，政府可以考
虑增加高温设置，在酷暑月份为居民提
供用电补贴，使高温用电区别于平常用
电。居民阶梯电价政策才实行一年，目
前只是遭遇高温考验，仓促对其进行调
整显得为时过早，应继续运行一定周期，
经过全面评估和综合考量后，再对民生
影响较大的领域进行改进和调整。

中国能源网首席执行官韩小平认
为，持续高温给每个家庭都带来了影
响，但放宽第一档用电量度数，只是补
贴了用电量大的家庭。目前居民用电价
格相对于工业用电和商业用电已经很
低，如果一味增加补贴，不利于增强居
民节能意识。

“只有电力价格维持在相对合理的
水平，才能使居民阶梯电价的实施真正
达到节能减排的效果。天气一热就调
整，遇到极寒天气是不是也要调整？电
越用越多，就意味着煤炭消费量也在增
加，只会进一步带来环境污染。”韩小
平说。

本报北京 8 月 20 日讯 记者张雪从国家防
汛抗旱总指挥部办公室获悉：今日，国家防总根
据黑龙江、辽宁两省防汛抗旱指挥部的申请和当
前东北抗洪抢险的实际需要，再次向两省调拨了
防汛物资，总价值 3241 万元，用于支持受灾地
区开展查险、抢险和人员转移救助等工作。

今年以来，国家防总商财政部已下达防汛抗
旱方面资金 38.2 亿元，支持受灾地区抗洪抢
险、抗旱减灾和水毁水利工程设施修复。近日，
中央财政再次下达 8 亿元特大防汛抗旱补助费，
重点支持东北地区防汛抗洪抢险和南方地区抗旱
工作，其中特大防汛经费 3 亿元，特大抗旱经费
5 亿元。国家防总将密切监视全国汛情、旱情和
灾情，根据防汛抗旱实际需要和受灾地区申请，
继续及时组织调拨防汛抗旱物资，全力支持地方
防汛抗旱和抢险救灾工作。


